

En tiempos de confusión, reafirmar nuestra identidad, Historia y ambiente en perspectiva latinoamericana

Dr. Adrian Gustavo Zarrilli (UNQ-CONICET)

La tarea central de la Historia Ambiental Latinoamericana, es la de comprender desde una perspectiva histórica las relaciones socio-ambientales del continente, con la labor de investigar no solamente las transformaciones ambientales, sino también las características y los métodos que se han utilizado para estudiar y dilucidar los fenómenos ambientales, las ideas y representaciones de la naturaleza, las respuestas sociales y culturales que cada sociedad han dado a los ecosistemas que se transforman en esas relaciones. Nuestra historia es una larga historia de desarrollo desigual y combinado, una ruptura a nivel global del metabolismo sociedad-naturaleza, que penaliza crecientemente a la naturaleza latinoamericana y a los pueblos que en ella hacen su vida

La HAL debe constituirse en encontrar formas transdisciplinarias para investigar y comprender al medio ambiente en su relación con la sociedad. Esta dirección debe ser además el camino elegido para comprender de forma original y efectiva los graves problemas socio-ambientales que agobian las regiones latinoamericanas, entender los conflictos y conducirse activamente en forjar, dentro de nuestras posibilidades, comunidades mas equitativas.

Estamos, hoy, ante la posibilidad de llevar a un nuevo nivel la reflexión sobre los problemas de teoría y método que va generando nuestra propia labor, creando así, las condiciones que permiten hacer cada vez más útil nuestro trabajo para nuestros semejantes. No libre de insuficiencias nuestra HAL, va conformándose en un terreno fructífero. Debemos superar eso si, nuestra falta de vinculación con las contrapartes del nuestro hemisferio sur; reexaminar la agenda de investigación histórico-ambientales; sostener un mayor grado de complementariedad en los estudios regionales; mantener mayores esfuerzos de sistematización; buscar una mejor inserción y visualización en nuestras instituciones, entre otros problemas.

En este contexto, nuestra tarea, es y será la de entender desde una perspectiva histórica las relaciones socio-ambientales del continente, con la tarea de estudiar no solamente los cambios ambientales, sino también la forma y los métodos que se han utilizado para estudiar e interpretar los fenómenos ambientales y la naturaleza (es decir la construcción histórica de las ciencias ambientales), las ideas y representaciones de la naturaleza, las respuestas sociales y culturales que cada sociedad y grupo humano han dado a los ecosistemas que se transforman. Nuestra apuesta debe consistir en encontrar formas transdisciplinarias, no unilineales, de investigar y entender al medio ambiente en su relación con la sociedad. Esta, nos parece, puede también ser la vía para enfocar de manera distinta y quizá más efectiva los graves problemas ambientales que aquejan las regiones latinoamericanas, entender nuestros conflictos y actuar activamente en generar, dentro de nuestras posibilidades, unas comunidades mas justas.

Sin lugar a dudas el imperativo de la historia ambiental en la actualidad es su establecimiento como un movimiento comprometido en pos de la construcción de una

alternativa socioambiental más justa y sostenible para nuestras sociedades, que solo es posible mediante la vinculación de lo local o lo local con lo global